

Éléments de langage

Cérémonie du 9 février 2023

Madame la cheffe des métiers représentant le directeur de l'administration pénitentiaire
Mesdames et Messieurs les personnels de l'Enap, membre de la communauté pédagogique,
Mesdames et messieurs les élus, les représentants des autorités civiles et militaires
Mesdames et messieurs de l'Enap malgache,
Messieurs les représentants de la Maison centrale de Clairvaux
Mesdames et Messieurs les élèves surveillants de la 213^{ème} promotion et leurs familles

Cette cérémonie marque le départ de la 213^e promotion des élèves surveillants.

Je souhaite saluer la présence des familles qui peuvent assister à cette manifestation si importante dans une vie familiale et professionnelle et montrer ainsi la fierté qu'ils ont à accompagner leurs proches.

Chers élèves de la 213^e promotion, je vous félicite pour votre stagiairisation.

Je me réjouis de la présence d'élèves surveillants de la 214^e promotion et de la 27^e promotion de lieutenants formation d'adaptation, accompagnant leurs camarades terminant leur formation.

L'Énap a œuvré pour faire de vous les meilleurs débutants possibles.

Qu'il me soit permis saluer le travail accompli par l'ensemble des personnels de l'école qui s'illustre notamment aujourd'hui à travers cette cérémonie.

Notre ambition a été de vous permettre, en six mois de formation, de trouver un positionnement professionnel adapté, de développer un esprit d'équipe et d'acquérir des compétences attendues d'un sortant d'école dès votre première affectation.

La direction de la formation, et l'unité de formation qui vous ont suivi ont eu l'ambition notamment :

- De vous assurer des formations alliant l'acquisition des savoir-faire et les savoir-être nécessaires
- De vous permettre l'acquisition de connaissances théoriques et pratiques indispensables au développement de pratiques professionnelles qui vous seront bien utiles

Même si j'ai bien conscience du temps trop court consacré à votre formation initiale, vous verrez que ces mois passés à l'Énap et en stage s'avéreront indispensables dans votre apprentissage ; mais rien ne vaut l'expérience de terrain avec des collègues, la confrontation aux événements et la formation tout au long de la vie.

Nous souhaitons comme vous le savez évaluer pour chaque promotion notre dispositif de formation. Cette semaine vous avez pu par l'intermédiaire du logiciel sphinx accéder au traditionnel questionnaire de satisfaction « à chaud ».

Je souhaite pour votre promotion compléter notre action en évaluant plus qualitativement l'apport de la formation initiale sur votre prise de fonction

Aussi au mois de septembre, après six mois d'exercice, vous recevrez un lien sur votre boîte aux lettres personnelles qui vous permettra d'accéder à un nouveau questionnaire.

Je vous remercie par avance de bien vouloir le renseigner ; votre acte nous permettra de faire évoluer la formation initiale de vos futurs collègues.

Je tiens à souligner à nouveau le rôle fondamental tenu par les surveillants dans notre institution et le souhait de l'administration pénitentiaire de valoriser vos fonctions au sein même des détentions, en confortant votre positionnement et votre rôle et en vous impliquant plus fortement.

C'est tout l'enjeu de la charte du surveillant pénitentiaire, acteur incontournable d'une détention sécurisée ; son application est de nature à diversifier vos responsabilités et donc vos missions au sein du service public pénitentiaire en perpétuelle évolution.

Je souhaite également vous indiquer, alors que vous débutez votre carrière au sein de notre administration, que vous êtes dorénavant toutes et tous porteurs des valeurs essentielles qui permettent de travailler ensemble et qui cimentent notre république : la laïcité, l'honnêteté et la probité, le respect dû à l'autre, la place à faire à vos collègues, la dignité.

Dans quelque temps alors que vous serez plus expérimentés dans vos fonctions, arriveront dans vos établissements de jeunes surveillants, qui, comme vous aujourd'hui, sortiront de leur formation, guidés par l'envie de commencer leur vie professionnelle mêlée à l'appréhension que suscite ce commencement. Sachez les accompagner au mieux, sans jamais oublier qu'un jour nous avons tous commencé.

Votre comportement doit être exemplaire dans et en dehors de notre institution car vous représentez l'état de droit en participant à l'exécution des décisions de justice.

Au nom de l'Énap et de l'ensemble de ses personnels, je vous témoigne de notre reconnaissance et de notre fierté pour avoir choisi de porter cet uniforme. Votre engagement vous honore, nous honore.

A travers vous, je voudrais rendre hommage à l'ensemble des surveillants pénitentiaires, pour leur action quotidienne au service de la république. [J'adresse une pensée particulière aux personnels de la maison centrale de Clairvaux représentés aujourd'hui](#)

par une délégation, qui sera sensible au nom de baptême de votre promotion.

Gardez toujours à l'esprit ce qui fait le cœur de notre engagement : la volonté de servir la justice.

Je vous souhaite à toutes et à tous une carrière riche car comme vous le savez l'administration pénitentiaire offre des parcours professionnels diversifiés et des possibilités d'évolution de carrière réelles pour celles et ceux qui le souhaitent.

Aujourd'hui est une célébration heureuse même si la nostalgie s'inscrit aussi dans ce moment, voici donc arrivé le jour si important du départ qui vous permettra de vous lancer dans la réalisation de vos projets personnels, vos projets professionnels.

Je vous souhaite le meilleur.

Je vous remercie